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Madame, Monsieur,
avec 430 000 vi-
siteurs accueillis, 

30 000 de plus que l’année 
dernière, le succès de l’im-
plantation de la Fête de 
l’Humanité dans l’Agglo se 
confirme. La mobilisation 
de Cœur d’Essonne pour 
convaincre les organisateurs 
de déplacer la plus grande 
fête populaire de France, 
sur La Base 217, porte ses 
fruits. Les habitants peuvent 
profiter d’une offre cultu-
relle hors du commun, avec 
une programmation musicale 
aussi riche et variée que les 
grands festivals de musique 

de l’été pour un tarif jusqu’à 
4 ou 5 fois moins cher et 
tout cela à côté de chez 
eux. Les retombées écono-
miques pour le territoire ne 
cessent de croître avec déjà 
des centaines de jeunes qui 
y travaillent le temps d’un 
week-end et de plus en plus 
de nos entreprises locales 
prestataires. Nous sommes 
déjà à l’œuvre avec le tis-
su économique et agricole 
pour que l’année prochaine, 
les partenariats avec le ter-
ritoire soient encore plus 
forts. Nous travaillons aus-
si avec les organisateurs, 
comme nous le faisons pour 

La mobilisation de 
Cœur d’Essonne 
pour convaincre les 
organisateurs de 
déplacer la plus grande 
fête populaire de 
France, sur La Base 217, 
porte ses fruits.

Fête de l'Humanité

Transports
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Éric Braive
Président de Cœur d’Essonne Agglomération

nos propres évènements, 
pour réduire le plus possible 
leur impact environnemen-
tal : énergies renouvelables, 
réduction des déchets mais 
aussi approvisionnement lo-
cal au sens large. 

Éco-engagée, Cœur d’Essonne 
Agglomération n’oublie ja-
mais son rôle d’organisateur 
et d’accélérateur de la tran-
sition écologique locale. Il 
s’agit d’abord de rendre ces 
transitions possibles, comme 
celle de vos déplacements 
par exemple. Avec nos par-
tenaires (la Région, le Dépar-
tement, etc.) et nos 21 com-

munes, nous développons les 
transports en commun. Dans 
le cadre d’un nouveau mar-
ché public, l’offre de bus a été 
globalement renforcée et des 
nouvelles lignes améliorent la 
desserte vers les gares RER, 
autour desquelles l’Agglomé-
ration investit massivement, 
pour en faire de grands pôles 
de mobilités durables. D’ici 
la fin de l’automne, le nou-
veau Tram T12 reliera Massy 
à Évry-Courcouronnes en 
passant par Cœur d’Essonne. 
Le nombre d’itinéraires cy-
clables progresse d’année en 
année. Tout cela conduit 
à augmenter le nombre 

d’habitants et de salariés 
qui peuvent se passer de 
voiture pour leurs dépla-
cements du quotidien tout 
particulièrement. En effet, 
nous savons que pour beau-
coup d’habitants de notre 
territoire de grande cou-
ronne parisienne, il est très 
difficile voire parfois impos-
sible de se passer d’une voi-
ture. L’une des conditions 
de réussite de la transition 
écologique est qu’elle soit 
réellement possible et ac-
cessible pour le plus grand 
nombre, en d’autres termes, 
qu’elle soit juste.

Cœur d’Essonne 
Agglomération exprime 
sa solidarité avec les 
populations victimes du 
tremblement de terre au 
Maroc et des inondations 
dues à la tempête Daniel 
en Libye, au début du 
mois de septembre 2023.

L’offre de bus a été 
globalement renforcée 
et des nouvelles lignes 
améliorent la desserte 
vers les gares du RER
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Pari réussi pour cette 2e édition de la Fête de l’Humanité ! Avec près de 
30 000 participants de plus que l’année précédente, cette immense fête 
populaire a su s’ancrer davantage encore sur notre territoire, au cœur de 

La Base 217. Et, que ce soit pour s’amuser, pour travailler ou pour faire 
entendre leurs voix, bon nombre de Cœur d’Essonniens ont pu profiter de cet 

évènement d’envergure et de ses multiples retombées. 

AU CŒUR DE LA FÊTE
LE TERRITOIRE

Dossier
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430 000 
participants 
réunis sur 

l’Agglomération 

 L’essai est transformé !  
 Nous sommes convaincus d’avoir  
 trouvé ici le terrain qu’il nous fallait   
 et le meilleur des partenaires pour  
 nous accompagner. Nous pouvons  
 maintenant nous projeter sur les  
 années à venir et envisager un  
 évènement encore plus  
 responsable, en créant davantage  
 de liens avec les partenaires  
 économiques, associatifs et  
 culturels de Cœur d’Essonne  
 Agglomération. 

 Thibaut Weiss,  
 Directeur de la Fête de l’Humanité 

 Nous sommes très heureux  
 d’accueillir une nouvelle  
 fois la Fête de l’Humanité  
 et de nous retrouver sur cette  
 plaine qui a justement été  
 pensée pour faire vivre des  
 évènements de cette  
 envergure. Les agents de  
 l’Agglo, les partenaires et les  
 services de l’État se sont tous  
 mobilisés, avec enthousiasme,  
 pour que cette édition 2023  
 soit réussie. 

 Éric Braive, Président de Cœur  
 d’Essonne Agglomération 
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« J’avais entendu parler 
de La Base 217 mais 
sans en connaître toutes 
ses activités. Grâce à 
cette expérience de 
réalité virtuelle (casques 
VR) on peut enfin 
tout découvrir, passer 
d’espaces en espaces. 
C’est très immersif. »

« Je suis venu pour la première fois l’année dernière 
et j’ai eu envie de faire découvrir tout ça à ma fille. 
Il y a des tas de choses à faire, c’est spectaculaire. 
On a mis presque 1h30 à faire le tour des allées 
tellement c’est grand. Pour nous qui sommes 
Plesséiens, c’est une chance d’avoir un festival 
comme celui-ci à proximité. »

« Pour les jeunes actifs 
comme nous qui habitons 
Longpont-sur-Orge, c’est un 
vrai « plus » d’avoir un tel 
évènement sur le territoire. 
Les prix sont attractifs et il y 
a une super ambiance. C’est 
vraiment intergénérationnel 
et ça pousse à la 
découverte. »

« C’est super que la Fête de 
l’Humanité soit sur l’Agglo ! 
Nous n’étions jamais allés  
à La Courneuve mais 
maintenant que c’est à 
quelques stations de RER 
de chez nous (NDLR : 
Villemoisson-sur-Orge), 
c’est beaucoup plus facile de 
venir. Nous pouvons profiter 
pleinement de l'ambiance ! »

« Nous venons de Marolles-
en-Hurepoix et c’est notre 
2e participation. Cette 
année, nous avons prévu 
quelques concerts mais nous 
sommes aussi venus pour 
nous balader, manger et 
visiter l’espace consacré aux 
livres. Nous avons beaucoup 
de choses à découvrir ; les 
enfants risquent de pas mal 
marcher aujourd’hui !  »

Les habitants 
au cœur de la Fête

Un stand festif et innovant
jeux géants et expérience de réalité virtuelle

Dossier
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Faire entendre 
les combats de l’Agglomération
Ces 3 jours de rencontres ont aussi été l’occasion de valoriser et 
de faire rayonner les projets qui mobilisent notre Agglomération. 

La question de l’eau, essentielle pour notre avenir, a fait l’objet 
d’une première table-ronde, animée par Véronique Mayeur, 
Vice-présidente de Cœur d'Essonne Agglomération en charge de 
l’eau potable et Présidente de la Régie Eau Cœur d’Essonne. Tous 
les élus présents ont rappelé l’urgence de retrouver une maîtrise 
publique de cette ressource (par le biais du nouveau syndicat Eau 
du Sud Francilien) et leur détermination sans faille à mettre fin au 
dernier monopole privé de l’eau potable.

De gauche à droite : Fatah Aggoune (Président de la Régie des Eaux de la Seine 
et de la Bièvre), Michel Bisson (Président de Grand Paris Sud et Président du 
Syndicat Eau du Sud Francilien), Véronique Mayeur (Vice-présidente en charge 
de l’eau potable à Cœur d'Essonne Agglomération et Présidente de la Régie Eau 
Cœur d’Essonne) et Romain Colas (Vice-président chargé de l'environnement, 
de l'aménagement du territoire et du développement durable à Melun Val de 
Seine et Président du SyAGE).

« La Fête de l’Humanité sur 
Cœur d’Essonne ? Cela nous 
a apporté quelque chose 
qu’on allait chercher avant 
à l’autre bout de Paris. Ce 
week-end, mes enfants ont 
invité tous leurs amis pour 
venir à la Fête, alors c’est 
aussi un grand moment 
festif chez nous, à Saint-
Michel-sur-Orge. »

 Au sein du syndicat, nous partageons la même  
 ambition. Si les négociations avec Suez n’aboutissent  
 pas, il nous faudra activer d’autres leviers, juridiques  
 ou politiques pour faire entendre notre voix. 

 Michel Bisson, Président de Grand Paris Sud  
 et Président du Syndicat Eau du Sud Francilien 

Une seconde table-ronde a quant à elle permis d’interroger les no-
tions de transition énergétique, de sobriété et d’acceptabilité des 
changements, en présence de Fabienne Leguicher, Vice-présidente 
en charge de la santé et du sport à Cœur d'Essonne Agglomération, 
de Jean-Yves Dormagen, Président-fondateur de l’institut Cluster 17, 
d’Yves Marignac, Chef du pôle énergies nucléaires et fossiles de 
l’institut négaWatt et de David Proult, chercheur au CEA.

 La sobriété est une nécessité mais elle peut aussi  
 devenir une opportunité. C’est surtout un enjeu  
 collectif pour lequel il faut développer de nouveaux  
 modèles économiques. 

 Yves Marignac, Chef du pôle énergies nucléaires  
 et fossiles de l’institut négaWatt  
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C’est dans une ambiance festive que les groupes locaux, Õ C’est nous et 
Persephone’s Revenge, ont fait vibrer le stand jusqu’au bout de la nuit. Ces 

musiciens ont été sélectionnés parmi 26 candidats lors d’un concours organisé 
par l’Agglo pour animer la soirée du vendredi.

Pour Damien, originaire de Longpont-sur-Orge, et Tiphaine du duo électro/pop Persephone’s 
Revenge, jouer sur le stand de l’Agglo, c’est un retour aux sources : Nous sommes particulièrement 
attachés au territoire car c’est là qu’on s’est connus, qu’on répète depuis plusieurs années et qu’on 
a fait nos premières dates. Jouer à la Fête de l’Humanité, c’est une belle opportunité pour nous. On 
voulait le faire depuis longtemps !

Avec leurs mélodies pop-folk solaires, Grace (Leuvilloise), Lau et Carole du groupe Õ C’est Nous 
ont clôturé la soirée. Habituées des Zénith et des premières parties, notamment d’Amir et  
Boulevard des Airs, elles ont enflammé le stand de l’Agglo : Nous faisons beaucoup de scènes, le live 
c’est notre force. Nous terminons une belle tournée estivale avec la Fête de l’Humanité, à la maison !

Pour la programmation du samedi soir (hors concours musical), c’est le groupe local Idhem qui a 
électrisé le public avec ses reprises lors d’un bal populaire.

Bravo à tous ces musiciens qui ont su mettre en lumière les talents de notre Agglomération.

Les musiciens cœur d’essonniens  à l’honneur !

Une opportunité économique 
qui profite au territoire

Si la fête a battu son plein durant 3 jours, elle a aussi résonné positivement, de bien d’autres 
manières, sur notre territoire et plus particulièrement auprès d'entreprises cœur d’essonniennes 
sollicitées pour travailler ou accompagner cet évènement de grande envergure. 

Nous avons été contactés, en amont, par 
les équipes organisatrices, explique Arnaud 
Bazin, Directeur de Drones Center (société 
spécialisée en drone civil et justement 
installée sur La Base 217). Ils cherchaient 
des prestataires locaux, nous nous sommes 
positionnés et c’est comme ça que nous avons 
pu travailler avec eux, pour la première fois 
cette année. La proximité était un véritable 
atout pour nous. Nous connaissions tous les 
interlocuteurs, nous maîtrisions parfaitement le 
site. Logistiquement parlant c’était idéal.

Un point de vue largement partagé par 
Cédric Billault, Président de l’entreprise de 
barriérage Union Center Diffusion, (implantée 
à Arpajon) : Ce changement de site est une 
vraie opportunité et nous ne voulions pas la 
laisser passer. La proximité a joué en notre 
faveur, cela nous a permis d’être beaucoup 
plus compétitif et de mobiliser des ressources 
internes sans avoir à faire appel à des 
transporteurs par exemple. L’arrivée de la Fête 
de l’Humanité sur Cœur d’Essonne est une très 
bonne nouvelle pour nous.

Comme beaucoup d’autres acteurs économiques, ces deux chefs d’entreprises espèrent pouvoir 
développer de nouveaux partenariats lors des prochaines éditions et attendent donc avec impa-
tience le retour de la Fête de l’Humanité en septembre prochain.

 Vous êtes chef d’entreprise dans les secteurs de la location de matériel 
.(chantier, camion frigorifique, sono, barrières, cuisine, bungalows)  

 de l'impression, de la signalétique ou de la restauration et vous souhaitez 
.travailler avec la Fête de l’Humanité pour l’édition 2024 ? 

 Faites vous connaître auprès de production.fete@humanite.fr 

Dossier
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Les musiciens cœur d’essonniens  à l’honneur !

Idhem 

Õ C’est nous

Persephone’s Revenge

POURQUOI AVEZ-VOUS 
PARTICIPÉ AU JOB 
DATING DE LA FÊTE DE 
L’HUMANITÉ ?
C’est un évènement qui 
propose beaucoup d’offres 
d’emplois pour les jeunes. 
J’ai pensé que ça pourrait 
être une bonne expérience de 
travailler dans cette bonne 
ambiance.

COMMENT S’EST 
PASSÉ LE 
RECRUTEMENT ?
Lors du job dating, j’ai été 
mise en relation avec l’agence 
d’intérim CRIT. J’ai déposé 
un CV et j’ai fait part de 
mes préférences parmi les 
missions proposées lors de la 
Fête : contrôle des bracelets, 
parking, restauration… ainsi 
que les jours et horaires qui 
me convenaient. 

QUELLE ÉTAIT  
VOTRE MISSION ? 
Je contrôlais les billets de 
l’entrée principale le vendre-
di et le samedi de 18h à 2h 
du matin. Ça s’est très bien 
passé. Malgré le fait qu’il y 
avait beaucoup de monde, 
tous les participants étaient 
très sympathiques. J’ai aussi 
fait la connaissance d’autres 
jeunes de mon âge dans 
mon équipe, je n’ai pas vu le 
temps passer !

AVEZ-VOUS D’AUTRES 
OPPORTUNITÉS 
D’EMPLOI GRÂCE À CET 
ÉVÈNEMENT ?
Oui, j’ai gardé contact avec 
l’agence d’intérim qui me 
propose des missions ponc-
tuelles dans l’évènementiel. 
Et si j’en ai l’opportunité, 
je retravaillerai à la Fête de 
l’Humanité l’année prochaine 
avec plaisir !

Mila Frentz, étudiante saint-
michelloise, a travaillé pour la Fête de 
l’Humanité suite au job dating organisé 
en juin dernier par l’Agglo. Elle revient 
sur cette expérience enrichissante.

un évÈnement 
qui mobilise 

150 entreprises  
et près de  

2000 emplois
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 TRANSPORT 

ÉVOLUTION DU 
RÉSEAU BUS : DES 
AVANCÉES SONT 
NÉCESSAIRES
Comme vous l’avez peut-être déjà remarqué, toutes les lignes 
de bus de notre territoire (auparavant confiées à CEAT, Keolis 
Meyer, Orgebus, Albatrans, etc.) sont désormais exploitées 
par un seul et même opérateur : l’entreprise Transdev. Si 
depuis le 1er août, le réseau a été repris à l'identique, des 
évolutions, parfois significatives, interviendront dès le 8 
janvier prochain.

POURQUOI CE CHANGE-
MENT D’OPÉRATEUR ? 
Répartie entre plusieurs trans-
porteurs, l’exploitation des 
lignes de bus faisait jusqu’à 
présent l’objet de multiples 
contrats signés entre Île-de-
France Mobilités (autorité or-
ganisatrice des transports de 
la région) et divers opérateurs. 
Afin de se conformer aux règle-
mentations européennes, qui 
imposent désormais d’ouvrir 
les réseaux de bus à la concur-
rence, des délégations de ser-
vice public* ont été lancées par 
Île-de-France Mobilités. Après 
plusieurs mois d’analyse, c’est 
finalement l’opérateur Trans-

dev qui a remporté le contrat 
sur notre territoire.

L'OCCASION D'AMÉLIO-
RER L'OFFRE DE BUS 
POUR LES COEUR  
D'ESSONNIENS
Cœur d’Essonne Agglomération 
n’ayant pas participé à l’analyse 
d’Île-de-France Mobilités, l’en-
semble des évolutions prévues 
pour 2024 a été examiné ville 
par ville, dans un cadre parte-
narial avec Transdev et Île-de-
France Mobilités. 

Il est en effet essentiel pour 
notre collectivité de pouvoir 
accompagner ces changements 

et veiller au déploiement d’une 
offre de transport de qualité 
répondant aux besoins du ter-
ritoire.

Alors que la population de 
Cœur d’Essonne continue 
d'augmenter et au regard des 
investissements très importants 
engagés par l’Agglomération 
pour favoriser les déplacements 
en transports en commun, les 
circulations douces et l’inter-
modalité (avec la réalisation 
de quatre pôles gares et d’un 
ambitieux Plan Vélo), les évo-
lutions d’offres doivent impéra-
tivement intégrer les projets en 
cours.

Les difficultés estivales sont derrière nous
Vous êtes nombreux à nous avoir signalé des suppressions de courses lors de la prise en main 
du réseau par Transdev au cœur de l’été. Ces alertes ont été immédiatement rapportées, par  
les élus, au transporteur qui a indiqué rencontrer des difficultés de recrutement et de formation 
de chauffeurs et pris l’engagement d’un retour à la normale pour la rentrée scolaire. La situation 
apparaît aujourd’hui satisfaisante. Nous portons malgré tout une attention particulière à la 
résorption de difficultés sur les lignes scolaires. N'hésitez pas à nous alerter si des dysfonction-
nements perduraient.
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Le Tram T12 sur les rails ! 
Plus que quelques semaines à attendre : le Tram T12, qui reliera Massy à Évry, sera mis 
en service dans le courant du mois de décembre. Et, bonne nouvelle, il desservira notre 
territoire ! La station " Parc du Château " à Morsang-sur-Orge fait en effet partie des 16 
gares retenues pour cette nouvelle ligne. De quoi faciliter les déplacements de tous ceux 
qui se rendent régulièrement sur le plateau de Saclay, à Palaiseau, Champlan, Longjumeau, 
Chilly-Mazarin, Épinay-sur-Orge, Viry-Chatillon, Grigny, Ris-Orangis ou Évry-Courcouronnes 
notamment.
Les stations d’Épinay-sur-Orge, " Coteaux de l’Orge " et " Amédée Gordini " (Viry-
Châtillon) seront par ailleurs accessibles via des lignes de bus desservant notre territoire.

DES ÉVOLUTIONS DE 
LIGNES ATTENDUES DE 
LONGUE DATE ET DES 
INQUIÉTUDES À LEVER 
Plusieurs changements im-
portants sont déjà validés 
comme l’extension de la 
zone de desserte des Trans-
ports à la Demande n°6 et 7 
(dessertes des communes du 
sud du territoire), la création 
d’une desserte entre Fleury- 
Mérogis et Sainte-Geneviève-
des-Bois (via la gare), la prise 
en compte des besoins de 
desserte liés à l’arrivée du 
T12, l’amélioration de la des-
serte des gares pour les com-

munes de Leuville-sur-Orge et 
Longpont-sur-Orge, la création 
d’un bus de soirée à Brétigny- 
sur-Orge / Le Plessis-Pâté et de 
la ligne Noctilien N123.

En revanche, des négociations 
se poursuivent, suite au refus 
des élus d’accepter certains 
choix d’optimisation de l’offre, 
avec notamment des baisses de 
fréquences de lignes régulières 
sur certains secteurs au sud de 
l’Agglomération.

De nombreuses autres modi-
fications interviendront dans 
nos 21 villes (évolution de fré-
quence, évolution d’arrêts et 

d’amplitudes horaires, etc.) et 
feront donc l’objet d’une com-
munication spécifique conduite 
par Île-de-France Mobilités et 
Transdev, en lien étroit avec 
Cœur d’Essonne et les villes, 
après arbitrage définitif en no-
vembre 2023, pour une mise en 
œuvre en janvier 2024.

* Contrat par le biais duquel un orga-
nisme public délègue la gestion d’un 
de ses services à un partenaire exté-
rieur (privé ou public).

En bref
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UN ÉTÉ RICHE EN TRAVAUX
L’été est le moment propice pour réaliser des travaux de voirie et 
d’aménagement. En effet, le trafic est moindre et les usagers subissent 
moins de nuisances. L'Agglo a donc profité de cette période pour mener 
à bien ses chantiers. Voici quelques exemples d'opérations réalisées sur 
plusieurs communes du territoire. 

Arpajon : Mise en accessibilité d'un arrêt 
de bus boulevard Ernest Girault.

Breuillet : Mise en accessibilité des 
arrêts de bus rue du Volumier.

Brétigny-sur-Orge : Réfection des 
trottoirs du Boulevard de France.

Saint-Michel-sur-Orge : 
Réfection de la chaussée 
rue Chopin.

Fleury-Mérogis : Mise en accessibilité 
de l'arrêt de bus "Mairie"
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Les travaux  
en cours et à venir 
dans votre ville 

Les travaux de la première partie de 
l’itinéraire cyclable entre le centre 
de Morsang-sur-Orge et la station 
Morsang T12 Express se poursuivent 
jusqu’au 24 novembre 2023. Des 
travaux de réfection de la chaussée 
seront également réalisés sur le 
rond-point des Pavillons.

À Villemoisson-sur-Orge, des 
travaux de création d’un carrefour 
à feux tricolores et d'aménagement 
de la voirie sont prévus entre la rue 
de Morsang et la route de Corbeil. 
Des travaux d'aménagement auront 
également lieu sur la route de 
Longpont. 

Les travaux d'assainissement, réalisés 
autour du Pôle gare, se poursuivent 
à Saint-Michel-sur-Orge.

Dans le cadre du Plan Vélo de 
l’Agglo, les travaux de l’itinéraire 
cyclable entre Leuville-sur-Orge, 
Arpajon et Saint-Germain-lès-
Arpajon se poursuivront jusqu’à la 
mi-novembre.

Les travaux de sécurisation de 
la voirie et de création d’un îlot 
central avec un passage piéton se 
poursuivront également jusqu’à 
mi-novembre sur la route de Saint-
Chéron à Breuillet.

Des travaux d’aménagement de la 
voirie et d’assainissement, réalisés 
en coordination avec ceux de 
renouvellement du réseau d'eau 
potable, sont prévus jusque fin 
novembre dans la rue Pasteur,
à Leuville-sur-Orge.

Morsang-sur-Orge : Réfection de la 
chaussée rue Salvador Allende.

Sainte-Geneviève-des-Bois :  
Réfection de la chaussée rue 
des Églantiers (entre Normandie 
Niemen et Emile Kahn).

Ollainville : Création d’une écluse 
routière pour rétrécir la chaussée et 
suppression des ralentisseurs dans la 
rue de la Roche. 
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FOCUS SUR QUELQUES 
GRANDES RÉALISATIONS

Plan vélo : un nouvel itinéraire  
à Marolles-en-Hurepoix
Dorénavant, les collégiens marollais peuvent circuler, facilement et de manière sécurisée, 
à vélo entre la gare RER et le collège Saint-Exupéry. Ce nouvel itinéraire de 2 km assure 
également une continuité avec les itinéraires cyclables existants et améliore l’accès à la 
gare pour les circulations douces.

Travaux d’isolation thermique 
de l’Espace nautique à  
Sainte-Geneviève-des-Bois
Du 13 novembre 2023 au 25 février 2024, des travaux 
seront réalisés sur la verrière de la piscine afin de la 
remplacer par un toit en zinc permettant une meilleure 
isolation thermique de l’équipement. Pendant cette 
période de fermeture, n’hésitez pas à vous rendre dans 
l’une des 5 autres piscines de l’Agglomération.
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Fin des travaux d’aménagement pour le 
bois des Roches à Saint-Michel-sur-Orge
L’enfouissement et la modernisation du réseau d’éclairage public, la réfection 
et la mise aux normes des chemins piétonniers ainsi que le remplacement 
du mobilier urbain sont à présent terminés dans l'espace naturel du bois des 
Roches. Les riverains et les promeneurs pourront à nouveau apprécier la tra-
versée de cet espace naturel sensible. 

La Coulée douce à  
Villiers-sur-Orge  
poursuit sa reforestation
En février dernier, une seconde phase de plantation de la 
forêt urbaine a permis l’implantation de 2 400 arbres sur 
800 m2 supplémentaires à Villiers-sur-Orge. 300 personnes 
se sont investies dans cette aventure. Envie de participer 
à votre tour ? Une nouvelle session de plantation aura lieu 
du 25 novembre au 3 décembre 2023. Restez à l’écoute !
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 SOLIDARITÉ 

QUAND LA 
CULTURE OUVRE 
UN NOUVEL AVENIR
Bien décidée à rendre la culture accessible partout
et pour tous, l'Agglomération s’est engagée aux côtés 
de l’association Lire c’est vivre pour permettre à la 
lecture de franchir toutes les barrières, y compris 
celles du milieu carcéral. Entre prêt de documents 
et ateliers spécifiques, les détenus peuvent ainsi se 
construire de nouvelles perspectives d’avenir. 

Vous souhaitez rejoindre les bénévoles de « Lire c’est vivre » ?

Contactez-les sur lirecestvivre.org ou via l’adresse
associationlirecestvivre@orange.fr

Théâtre Brétigny : 
Tél. : 01 60 85 20 85

contact@theatre-bretigny.fr

Retrouvez toute la 
programmation du théâtre :

À noter :
pour certains spectacles,

un bus partira de Brétigny.

Depuis près de 40 ans, 
l’association Lire c’est vivre 
gère et anime plusieurs 
bibliothèques au sein de la 
prison de Fleury-Mérogis. 
Une initiative essentielle 
pour favoriser la réinsertion 
des quelques 4 000 détenus 
(hommes, femmes et mineurs 
de + de 13 ans), et qui peut 
aujourd’hui compter sur un 
nouvel élan. Cœur d’Essonne 
Agglomération a signé un 
partenariat dédié avec la 
Direction Régionale des 
Affaires Culturelles* afin de 
développer de nouvelles 
actions au sein même de la 
prison.

Depuis peu, de nouveaux ou-
vrages, issus de la collection 
« Facile à Lire » du réseau des 
médiathèques, ont ainsi fait 
leur apparition au sein de la 
maison d’arrêt. Spécialement 
conçus pour les personnes 
éloignées de la lecture, ils 
sont venus enrichir les 35 000 
documents déjà disponibles. 

Mais l’ouverture à la culture 
passe aussi par l'action cultu-
relle. Il y a quelques mois, 
des ateliers d’écriture ont 
par exemple été menés au 
service Jeunesse du Plessis- 
Pâté d’une part et avec des 
détenus de Fleury-Mérogis 
d’autre part. Ces derniers ont 
ensuite obtenu une autorisa-
tion de sortie pour organiser 
une restitution commune. Un 
moment fort et riche en émo-
tions pour chacun. 

D’autres temps forts sont 
déjà prévus dans les mois à 
venir. Qu’il s’agisse de la Fête 
de la science ou des « lettres 
voyageuses » (qui permet-
tront aux femmes détenues 
de créer une « chaîne épisto-
laire » avec les médiathèques 
du réseau), l’association et 
l’Agglomération sont bien 
décidées à continuer à tra-
vailler main dans la main.

*dans le cadre du Contrat Territoire 
Lecture de l’Agglo.

 Plus de  

 40 spectacles  

 à l’affiche  
 dans  

les 21 villes  

 du territoire. 
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 CULTURE 

UNE SAISON NOMADE POUR 
LE THÉÂTRE BRÉTIGNY

Sauts périlleux et mâts chinois seront par 
exemple au programme de la Compagnie 
Volte-cirque (les 11 et 12 novembre à Marolles-
en-Hurepoix) tandis que le spectacle belge 
Der Lauf (le 25 novembre à Cheptainville) 
prouvera, quant à lui, que jongler avec un 
seau sur la tête est possible ! Fin novembre, 
le monde changera de gravité avec L’Envolée 
Cirque (à Fleury-Mérogis) et vous montrera 
que si les objets s’envolent, les liquides, eux, 
s’écoulent vers le ciel. Enfin, pour un vivifiant 
ballet cycliste, rendez-vous avec La Bande à 
Tyrex (le 2 décembre à Cheptainville). 

Second tempo de cette saison nomade, Les 
pieds sur terre explorera de nouvelles manières 
de voir le monde que ce soit du côté de 
l’écologie (Céleste ma planète, Le sale discours), 
des classiques revisités (Hamlet en 30 minutes) 
ou encore du sport (Sócrates). Ne manquez 
pas non plus les spectacles de la Compagnie 
Josette Baïz qui mêleront à merveille hip-hop 
et danse contemporaine.

« Nomade » : un titre qui résume, à lui seul, tout l’esprit de la programmation 
imaginée cette année par le Théâtre Brétigny. En raison des travaux prévus 
dans le bâtiment, le théâtre proposera en effet une saison entièrement 
« hors les murs » et voyagera ainsi dans les 21 villes du territoire. Pour quel(s) 
spectacle(s) embarquerez-vous ?

Et si vous en profitiez pour faire 
un geste solidaire ? 
En achetant un billet suspendu, à partir de 4 euros, vous  
pouvez permettre à un autre spectateur d’assister à une  
représentation. 

La Bande à Tyrex
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TRAVAUX DE 
RÉNOVATION 
ÉNERGÉTIQUE :  
PENSEZ À 
CAP’TRAVAUX !
Le dispositif CAP’Travaux* vous accompagne pour 
réaliser des travaux de rénovation énergétique dans 
votre logement. C’est LA solution pour améliorer le 
confort de votre habitation et faire baisser vos factures.

QUEL EST LE RÔLE DE L’ANAH DANS LE 
DISPOSITIF CAP’TRAVAUX ?

L'ANAH participe au financement du suivi et de 
l’animation du dispositif "CAP'Travaux" développé 
par l’Agglomération. Notre structure intervient 
également auprès des propriétaires (disposant 
de ressources modestes ou très modestes) 
occupants leur logement, afin de les aider 
dans leur projet de rénovation énergétique ou 
d’adaptation au vieillissement de leur habitat.

Florence CONTE-DULONG,
Représentante de l'Agence Nationale de 
l'Habitat (ANAH) sur l'Essonne
Direction Départementale des Territoires

Isolation thermique, amélioration du système 
de chauffage, remplacement des menuiseries... 
tous ces travaux sont essentiels pour éviter une 
surconsommation énergétique, des pertes de 
chaleur et faire baisser vos factures. Mais cela 
représente parfois un coût non négligeable.

CAP’Travaux propose, sous conditions d’éligibi-
lité, une présentation de l’ensemble des aides 
financières mobilisables et des conseils per-
sonnalisés, neutres et gratuits, par l'opérateur 
Citémétrie, spécialiste de la rénovation énergé-
tique. Grâce à ce dispositif, réalisez vos travaux 
en toute sérénité.

3 QUESTIONS À...
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3 QUESTIONS À...

EXEMPLE DE 
RÉNOVATION AVEC 
CAP’TRAVAUX
Un couple avec deux 
enfants est propriétaire 
occupant d’une maison 
individuelle. Leur revenu 
fiscal de référence est 
inférieur à 46 226 € et ils 
ont choisi de réaliser des 
travaux de rénovation 
énergétique afin de 
réduire leurs factures et 
d’améliorer leur confort.

Travaux réalisés : 
isolation thermique et changement du 
moyen de chauffage = 33 000 € HT

Les subventions mobilisables :
• ANAH (dont MaPrimeRénov' Sérénité) :  
 21 450 €
•  Estimation Certificats d’Économies 

d’Énergie (CEE) : 3 000 €
• Prime Éco-logis 91 : 4 000 €
• Cœur d’Essonne Agglomération : 2 000 €

Reste à charge pour le propriétaire :  
2 550 €. Dans ce cas, 93 % du montant 
des travaux est subventionné (le mon-
tant des subventions peut varier selon 
la réglementation en vigueur).

LE TAUX DE SUBVENTION DE « MAPRIMERÉNOV’ 
SÉRÉNITÉ » A ÉTÉ RÉCEMMENT REVALORISÉ. 
POURQUOI AVOIR FAIT CE CHOIX ?

Depuis le début de l'année, nous avons constaté un 
ralentissement, au niveau national, du nombre de 
dépôts de dossiers « MaPrimeRénov' Sérénité », 
notamment dû au contexte économique inflationniste 
qui impacte fortement le coût des travaux et par 
conséquent le reste à charge pour les ménages. Dans 
le cadre des mesures en faveur du pouvoir d'achat 
des ménages et de l'enjeu de massification des 
travaux de rénovation énergétique globale, l'ANAH 
a donc augmenté ses taux de financement pour les 
dossiers déposés entre le 1er octobre et le 31 décembre 
2023 afin de pouvoir relancer une dynamique des 
rénovations énergétiques sur le dernier trimestre  
de l'année.

COMMENT L’ANAH TRAVAILLE-T-ELLE 
AVEC L’AGGLO SUR LE SUJET DE LA 
PRÉCARITÉ ÉNERGÉTIQUE ?

Dans le cadre du dispositif CAP’Travaux, la 
délégation locale de l’ANAH a accompagné 
et conseillé l'Agglomération en vue de définir 
les objectifs et les priorités d'intervention 
sur le territoire en matière de rénovations 
énergétiques ambitieuses et de lutte contre 
l’habitat très dégradé. En complément, 
l’ANAH pilote également le nouveau service 
public « France Rénov' », porté par l’État, 
en s’appuyant sur l’Espace Conseil France 
Rénov’ de l’Agglomération pour conseiller et 
accompagner les ménages dans leur projet 
d’amélioration de leur logement.

Plus d’infos ? Contactez le 01 84 65 02 03 ou 
captravaux@citemetrie.fr ou remplissez le 
formulaire sur www.coeuressonne.fr rubrique 
« Habitat » - « Rénovez votre habitat ».

CAP’Travaux permet également de réaliser des 
travaux pour le maintien à domicile dans le 
cadre de la perte d’autonomie ou en cas de han-
dicap. Pensez-y !

*Réservé aux propriétaires de maisons individuelles et d’appartements pour des travaux en parties privatives ainsi qu’aux co-
propriétés de moins de 50 lots pour des travaux en parties communes.
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LE PARCOURS RÉUSSI  
D’UNE JEUNE ENTREPRISE 

DU TERRITOIRE
Quand deux copains de longue date décident de réunir leurs compétences 

professionnelles, ça donne « La Plateforme 37 », une entreprise à taille 
humaine et au service de son territoire. Une belle réussite entrepreneuriale 

qui n'aurait sans doute pas été la même sans l'appui de Cœur d'Essonne 
Agglomération. Rencontre avec Jean-Marie Guero et Thomas Labois, deux 

associés qui n’ont rien perdu de leur complicité et de leur dynamisme.

 Les services de l’Agglomération  
 ont eu un vrai rôle de mise en relation  
 et de facilitateur. Avec eux, nous  
 avons trouvé une solution pour nous  
 agrandir sans quitter le territoire. 

 Jean-Marie Guero 

 À l’Hôtel d’entreprises,  
 nous disposons d’un espace  
 de travail idéal. Nous devons  
 cette implantation aux services  
 de l’Agglomération, toujours  
 à l’écoute de nos demandes. 

 Thomas Labois 
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Pour en savoir plus sur La Plateforme 37 :

Vous avez créé votre entreprise il y a 5 ans. 
Comment vous est venue l'idée et quel a été 
votre parcours ?

Jean-Marie Guero :  
Mon ami Thomas travaillait dans la communication et 
l’évènementiel tandis que moi je venais du monde de 
l’informatique. Nous avons eu l’idée de créer une plateforme 
de services pour accompagner les entreprises. Aujourd’hui, 
nous travaillons aussi bien pour le réseau informatique de 
la mairie de Bruyères-le-Châtel que pour la logistique du 
Festival de Robotique de Cachan. Nous avons également créé 
des halls d’accueil pour de grandes enseignes ou encore du 
mobilier pour des studios radio.

Thomas Labois : 
Nos clients sont intéressés par notre profil atypique et notre 
côté « mouton à cinq pattes ». Grâce à notre atelier de 
fabrication, du type FabLab, nous pouvons répondre à toutes 
sortes de demandes. 

Vous avez commencé votre activité au sein de 
l'Hôtel d'entreprises de l'Agglomération. En quoi 
cela vous a-t-il aidé ?

Thomas Labois : 
En tant qu'habitants de l'Agglo nous souhaitions limiter nos 
déplacements domicile-travail et recruter des collaborateurs 
du territoire. 
Le bail locatif proposé par l'Agglo (à l'Hôtel d'entreprises) 
permettait de combiner bureaux et ateliers ; il répondait 
parfaitement à nos attentes. Les tarifs sont en dessous du 
marché immobilier privé et les critères sont ajustés aux 
réalités des jeunes entreprises. C'était une solution idéale.

Depuis sa création, votre équipe s'est agrandie 
et vous avez opté pour des locaux beaucoup plus 
grands. Comment avez-vous été accompagnés ?

Jean-Marie Guero :  
Les services de l’Agglomération ont eu un vrai rôle de mise 
en relation et de facilitateur. Avec eux, nous avons trouvé 
une solution pour nous agrandir sans quitter le territoire. 
Nous achetons un terrain de 3000 m2 à Bruyères-le-Châtel 
pour construire un bâtiment énergétique de 600 m2. Et 
pour travailler en « circuit court », nous avons intégré 
l’association « Entrepreneurs Cœur d’Essonne », partenaire 
de l’Agglomération. Une façon d’agir concrètement pour le 
développement du territoire mais aussi de faire connaître 
localement La Plateforme 37, une entreprise que l’on souhaite 
durable et… à température humaine !

 Des solutions 
immobilières dédiées 
aux jeunes créateurs
Bureaux, ateliers artisanaux, 
service de domiciliation, mise en 
réseau ou accompagnement au 
développement : l'Agglomération 
propose toute une palette de 
solutions pratiques pour permettre 
aux entreprises de réussir leur 
parcours résidentiel.
L'Agglo gère et anime 5 sites 
proposant une offre de locaux 
(ateliers, bureaux) dédiés aux jeunes 
entreprises. Chaque entrepreneur 
peut opter pour l'offre locative la 
plus adaptée à sa situation.

Vous êtes entrepreneur et vous 
souhaitez être accompagné ? 
Rendez-vous sur
www.entreprendre.coeuressonne.fr  
ou contactez directement nos 
équipes :
deveco@coeuressonne.fr  

Pensez-y !
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 SCHÉMA DIRECTEUR DE LA RÉGION ÎLE-DE-FRANCE 2040 

L’AGGLO DÉFEND LA 
QUALITÉ DE VIE DES 

CŒUR D’ESSONNIENS
50 000 nouveaux habitants s’installent chaque année 
en Île-de-France. Pour accompagner cette croissance, 

répondre à toutes les questions qu’elle suscite en termes 
d’urbanisme, de déplacements, de logement, d’emploi 
et, évidemment, de défis environnementaux, la Région 
s’est lancée dans l’élaboration d’un nouveau schéma 
directeur (SDRIF-E). Dans le cadre de la concertation 

sur ce document crucial pour l’avenir de notre territoire, 
l’Agglomération a porté une contribution pour traduire 
son engagement dans la trajectoire environnementale 

(ZAN/ZEN*) portée par la Région à horizon 2040 et 
rappeler les grands enjeux locaux, notamment l’impératif 
développement de réseaux de transports structurants.

*ZAN : zéro artificialisation nette - ZEN : zéro émission nette

Un projet au long cours

L’avant-projet a été 
présenté aux collectivités 
et partenaires. 

Après prise en compte des différentes 
contributions, dont celle de l’Agglo,
le projet de SDRIF-E a été arrêté par la Région.

Ce projet sera soumis 
à une nouvelle 
enquête publique.

Qu’est-ce que le SDRIF-E ?
Le SDRIF-E (ou Schéma Directeur de la Région Île-de-France – 
Environnemental) est un document de référence, introduit par la loi 
climat et résilience. Il est destiné à encadrer la croissance urbaine et le 
développement des infrastructures pour garantir le meilleur cadre de 
vie possible aux Franciliens, à horizon 2040, tout en tenant compte des 
enjeux environnementaux, ces derniers ayant considérablement évolué 
depuis le dernier SDRIF de 2013.

12 juillet 2023 Février / mars 20242022 - 2023
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Un projet au long cours

L'adoption définitive est 
prévue avant novembre 
prochain.

Avant février 2028, 
pour les PLU (Plan 
Locaux d’Urbanisme)

Les exigences 
de l’Agglo 

sur le SDRIF-E 

Les documents d’urbanisme locaux devront alors être mis en conformité :

Avant février 2027, pour le 
SCOT (Schéma de Cohérence 
Territoriale) de l’Agglo

Avant novembre 2024 Avant février 2027 Avant février 2028

Équilibre du territoire
Alors que les emplois créés sur 
l'Agglo ces 5 dernières années 
représentent la moitié de ceux 
du Département et que l'Agglo 
participe à l'effort régional de 
construction de logements, les élus 
demandent les moyens nécessaires 
au maintien d'une offre de services 
publics locaux de qualité. Logement

Cœur d’Essonne Agglomération 
demande l’intégration de plusieurs 
projets d'opérations d'aménagement 
engagés sur le territoire dans le 
respect de la trajectoire nationale Zéro 
Artificialisation Nette (ZAN 2050),  
actuellement en phase de finalisation.

Mobilités
L’Agglomération reste mobilisée 
pour obtenir la modernisation 
du RER C et l’amélioration de sa 
connexion avec le RER D mais 
aussi la mise en service de trans-
ports en site propre sur des axes 
structurants (RN20, RN 104, RD 
445) et la réalisation de 3 projets 
de sites multimodaux (à Val Vert 
Croix Blanche, Avrainville et sur  
La Base 217).

Environnement
L’Agglo développe plusieurs projets pour préserver les 
espaces naturels et les cours d’eau du territoire (trames 
vertes et bleues). Dans le cadre de la trajectoire du 
Plan Climat Air Énergie Territorial du Territoire (en cours 
d’élaboration) visant à diminuer les émissions de gaz 
à effets de serre d’ici 2030, les élus souhaitent que les 
grands projets d’énergies renouvelables (projet de ferme 
solaire et réseau de chaleur décarboné sur La Base 217 
par exemple) soient inscrits dans le SDRIF-E.

Emploi
La création d’emplois locaux et le rapprochement 
domicile/travail restent des priorités. Les élus de-
mandent la reconnaissance des projets de reconver-
sion de zones d’activités et de 2 pôles économiques 
d’intérêt régional sur le territoire (La Base 217 et Teratec) 
ainsi que l’inscription du programme de transition 
agricole et alimentaire Sésame.
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Retrouvez toutes 
les délibérations 
votées en conseil 
communautaire 
en flashant le 

QrCode :

DEPUIS L’HIVER DERNIER, TOUTES LES VILLES DE 
L’AGGLOMÉRATION ONT INSTAURÉ DES TEMPS 

D’EXTINCTION DE L’ÉCLAIRAGE PUBLIC. CES 
DÉCISIONS ONT-ELLES ÉTÉ EFFICACES ?
Marc, habitant de Cœur d’Essonne Agglomération

Les différentes mesures prises dans le cadre du 
Plan de Sobriété 2022 ont bel et bien permis de 

faire face à la hausse massive du coût de l’énergie. 
L’extinction partielle de l’éclairage public devrait 

ainsi permettre d’éviter une augmentation de  
1,5 million d’euros de dépenses.

Questions

UNE EXPÉRIMENTATION AUTOUR  
DE LA COLLECTE DES BIODÉCHETS  

AVAIT ÉTÉ LANCÉE EN 2021/2022 DANS PLUSIEURS 
VILLES DE L’AGGLOMÉRATION.  

QUELLE SUITE A ÉTÉ DONNÉE À CE PROJET ?
Sophie, habitante de Cœur d’Essonne Agglomération

L’expérimentation mise en place dans 4 villes du territoire 
pour tester une solution de tri des biodéchets via des sacs 
de couleurs (reconnus par tri optique) a donné de très bons 

résultats avec 88 % de taux de pureté et 38 tonnes de 
biodéchets collectées. Des discussions sont maintenant en 

cours avec la Semardel et le Siredom pour envisager une 
mise en œuvre pérenne de cette collecte sur un  

périmètre plus large. 

LA PROCHAINE VALDORGIENNE SERA-T-ELLE  
À NOUVEAU ORGANISÉE  

AU PROFIT D’UNE CAUSE SOLIDAIRE ?
Anissa, habitante de Cœur d’Essonne Agglomération

L’édition 2023 de la Valdorgienne a en effet pris une 
dimension solidaire puisque la course était, pour la pre-
mière fois, organisée dans le cadre d’Octobre rose. Vous 

avez d’ailleurs été plus de 1200 à vous inscrire à  
cet évènement. Une initiative solidaire sera bien  

reconduite l’année prochaine.

"

"

"

Réponses
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Conseil du 28/06/23

UNE MAISON NUMÉRIQUE
Dans le cadre de la construction d’un tiers lieu numé-
rique, sur la commune de Fleury-Mérogis, les élus ont 
voté le lancement d’un concours de maîtrise d’œuvre 
pour désigner l’équipe qui sera en charge de la réalisa-
tion de ce projet.

Conseil du 28/06/23

PÔLE GARE 
Un concours de maîtrise d’œuvre relatif à l’aménagement du pôle gare de 
Sainte-Geneviève-des-Bois a été lancé. Afin de garantir une unité architectu-
rale, l’équipe désignée à l’issue de la sélection sera en charge de la globalité 
du projet.

Conseil du 28/06/23

GÉOTHERMIE
Le Conseil communautaire 
a acté le raccordement de 
la médiathèque Elsa Triolet, 
située à Fleury-Mérogis,
au réseau de chaleur  
géothermique.

Conseil du 28/06/23

DROIT DES 
FEMMES
Une subvention de 
74 700 euros a été 
accordée au Centre 
d’Information sur les 
Droits des Femmes et 
des Familles afin d’as-
surer des permanences 
dans les deux structures 
d’accès aux droits de 
l’Agglomération.

Conseil du 28/06/23

CULTURE
Une convention triennale d’objectifs et de moyens a été signée 
entre Cœur d’Essonne Agglomération et l’association La Lisière, en 
charge de l’organisation du Festival De Jour // De nuit.

Conseil du 28/06/23

DÉVELOPPEMENT DE LA 
LECTURE PUBLIQUE
Les élus ont approuvé le nouveau schéma de 
développement de la lecture publique ainsi que la charte 
documentaire du réseau des médiathèques. Un dispositif 
notamment axé sur la réussite éducative, l’accessibilité et 
l’accompagnement des transitions numériques.
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Stop à la jungle des télécoms !  Faisons changer la loi !
Malgré tous les efforts déployés (auprès des opérateurs, du gouvernement 
ou par le biais de la pétition que vous avez été nombreux à signer), le réseau 
de fibre optique de l’Agglomération continue de subir de multiples coupures 
sauvages. Une proposition de loi, déjà adoptée par le Sénat, pourrait pourtant 
améliorer notre situation. Pour que celle-ci puisse être débattue et examinée 
par l’Assemblée Nationale et définitivement adoptée, nous avons à nouveau 
besoin de vous !

Cette proposition de loi* constitue en effet une opportunité sans précédent dans la bataille que 
mène l’Agglomération depuis le début de la crise. Pourquoi ? Tout simplement parce qu’elle 
s’intéresse au cœur-même du problème : celui de la désorganisation du marché et du recours 
abusif à la sous-traitance. 

Adoptée à l’unanimité par le Sénat, cette proposition de loi a bien été transmise à l’Assemblée 
Nationale le 3 mai 2023 mais, à ce jour, il n’y a toujours pas de date prévue d’examen par les 
députés. Les grandes entreprises de télécommunication, pour qui les enjeux financiers sont 
colossaux, semblent user de tous leurs pouvoirs d’influence pour empêcher son adoption. Nous 
avons donc besoin de vous pour interpeller le gouvernement, l’inciter à examiner cette propo-
sition de loi, et faire qu’enfin, l’intérêt général prime sur les intérêts particuliers des opérateurs.  

*déposée par le sénateur Patrick Chaize.

 FIBRE TRÈS HAUT DÉBIT 

Ce que pourrait permettre cette loi 
Si les actions entreprises par l’Agglomération depuis 2 ans ont permis quelques avancées 
partielles, cette proposition de loi permettrait enfin de réguler l’organisation du marché :

En bref

** Autorité de Régulation des Communications Électroniques, des postes et de la distribution de la Presse

Plus de détails sur : www.coeuressonne.fr

•  En encadrant les contrats 
de sous-traitance et en cla-
rifiant les responsabilités de 
chacun : les opérateurs se-
raient par exemple tenus de 
créer un guichet unique pour 
assurer la prise en charge des 
difficultés de raccordement 
et auraient un délai de réso-
lution de 10 jours à respecter. 

•  En renforçant les contrôles 
qualité et les pouvoirs de 
sanction de l’ARCEP**. Les 
sous-traitants seraient obli-
gatoirement labellisés avec 
un socle minimal de qualité. 
Les comptes-rendus d’inter-
vention seraient normalisés 
et consultables.

•  En protégeant da-
vantage les droits 
des consommateurs 
(mise en place de 
pénalités à l’égard des 
fournisseurs, etc.).
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Stop à la jungle des télécoms !  Faisons changer la loi !

1

2

 COMMENT AGIR ? 

Ensemble, faisons entendre notre 
voix pour dire enfin stop aux 
coupures sauvages de fibre !

Connectez-vous sur le site 
Internet de l’Agglomération 
et téléchargez le modèle de 
courrier / mail disponible.

Transmettez-le à Monsieur 
Jean-Noël Barrot, 
Ministre délégué, chargé de 
la transition numérique et 
des télécommunications, 
•  par mail :  

sp@numerique.gouv.fr
•  par courrier : Ministère de 

l’Économie, des Finances 
et de la Souveraineté 
industrielle et numérique 
Télédoc151 
139 rue de Bercy  
75572 Paris Cedex 12

•  ou via les réseaux  
sociaux : 
twitter _ @jnbarrot  
FB_@jnbarrot78  
In_@jeannoelbarrot

3
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T
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D’OÙ VIENNENT LES PROBLÈMES AVEC 
LA FIBRE SUR L'AGGLOMÉRATION ?
Les raisons sont clairement identifiées : désorga-
nisation du marché et manque global de compé-
tences de ceux qui interviennent sur le réseau 
(mauvaise coordination des interventions, com-
pétences techniques insuffisantes, absence de 
contrôle et de suivi), une sous-traitance (parfois 6 
rangs !) sous-qualifiée car sous-rémunérée. Cela a 
conduit à une dégradation durable du réseau.

QU’EST-CE QUI A ÉTÉ FAIT POUR 
REMÉDIER À CETTE SITUATION ?
Cœur d’Essonne a entrepris toute une série d’ac-
tions : en demandant à l’ARCEP et aux autres au-
torités  - à travers la pétition STOP aux coupures 
sauvages sur le réseau fibre ! - de revoir la gestion 
du réseau, la responsabilité et la formation ; en 
interpellant le gouvernement et les parlementaires 
et en leur montrant, en direct, lors de la venue du 
Ministre, le 14 février 2023, les dégâts causés sur 
notre réseau et les responsabilités croisées des 
acteurs de la filière et en leur mettant une pression 
soutenue. Cela a permis de faire un peu bouger 
les lignes et d’obtenir des avancées partielles, 
avec, par exemple, des travaux de rénovation sur 
le réseau.

QU’ATTENDEZ-VOUS DE LA PART DU 
GOUVERNEMENT ?
Le problème structurel demeure : le mode de fonc-
tionnement et la responsabilité de l’intervention 
sur le réseau. Il faut donc changer la loi. Le Sénat 
a été unanime. Il s’agit d’encadrer un marché qui 
dysfonctionne et de faire prévaloir l’intérêt général 
sur les intérêts particuliers des opérateurs.

Gilles Fraysse,
Vice-président délégué au numérique 
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 TRANSITION AGRICOLE 

AVEC SÉSAME, 
LES FERMES 
GAGNENT DU 
TERRAIN !
Pari réussi pour la « cellule foncière » ! En seulement 3 ans, cet outil 
opérationnel, développé dans le cadre du programme Sésame et piloté 
par la SAFER, a déjà permis d’accompagner de multiples agriculteurs (ou 
futurs agriculteurs) en facilitant leurs projets d’installation ou de reprise 
d’exploitation. Un succès qui ne doit rien au hasard et qui s’exporte même, 
aujourd’hui, sur d’autres agglomérations.

S’engager dans un programme 
de transition agricole et ali-
mentaire ? Oui… mais pas 
sans développer les outils né-
cessaires pour accompagner 
efficacement les agriculteurs ! 
Créée dès l’origine du pro-
gramme Sésame, la « cellule 
foncière » rassemble ainsi tous 
les acteurs de l’installation et 
du foncier agricole (9 parte-
naires* au total) pour faciliter 
le parcours des porteurs de 
projets agricoles tout en veil-
lant à l’autonomie alimentaire 
du territoire et au respect de 
son environnement.

Grâce à ce travail de partage 
et de coordination mené de-
puis 3 ans, 44 pistes foncières 
ont été identifiées et certaines 
d’entre elles ont déjà donné 
naissance à de beaux projets 
agricoles avec l’installation de 
nouveaux agriculteurs en ma-
raîchage bio (comme Helène 
Phan – cf. encart), en apiculture 
ou en céréales par exemple. 
Des résultats très promet-
teurs et qui rapprochent peu 
à peu l’Agglomération de son 
objectif initial : créer 100 nou-
velles fermes à l'horizon 2030.

Séduits par l’efficacité de ce 
dispositif, d’autres territoires 
souhaitent aujourd’hui re-
joindre l’aventure. Le 24 mai 
dernier, Grand Paris Sud a 
ainsi signé une convention 
avec Cœur d’Essonne Agglo-
mération et la SAFER pour 
étendre le périmètre de la cel-
lule foncière à son territoire 
et faire germer de nouveaux 
projets agricoles.

*Cœur d’Essonne Agglomération, la 
SAFER, Les Champs des Possibles, 
Terre de Liens, les services de l’État, 
La Chambre d’agriculture, le Centre 
de Formation Professionnelle Par 
l’Apprentissage de Bougainville, Île-
de-France Nature et le Point accueil 
et Installation.

La cellule foncière bénéficie du financement du Programme 
Territoire d’Innovation France 2030 

La Ferme de l'Envol, créée grâce au programme Sésame
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Une nouvelle 
exploitation 
« made in » Sésame
Grâce au programme Sésame 
et à ses partenaires, le projet 
d’Hélène Phan est bel et bien en 
passe de se réaliser. 
Ancienne actuaire à Paris, 
cette jeune trentenaire a voulu 
renouer avec la tradition agricole 
de sa famille et entamer une 
reconversion professionnelle 
vers le maraîchage bio. Formée 
au CFPPA Bougainville (l’un des 
partenaires de Sésame), elle a pu 
bénéficier de l’appui de la cellule 
foncière Sésame pour s’installer 
sur l’Agglo, à Saint-Germain-
lès-Arpajon, sur un terrain (le 
Moulin du Fourcon) dont la ville 
s’est portée acquéreur. D’ici peu, 
vous pourrez donc profiter de ses 
produits bio à deux pas de chez 
vous !

En bref

Recette ésame

Préparation :
1.  Détaillez le potimarron en 8 gros morceaux, badigeonnez- 

les de sauce soja et faites préchauffer votre four (à 160°C).
2. Émincez l’oignon.
3.  Faites chauffer une cuillère à soupe d’huile de tournesol 

désodorisée (ou huile neutre) et faites-y revenir l’oignon.
4.  Pendant ce temps, arrosez les morceaux de potimar-

ron d’huile d’olive et enfournez-les à 160°C pendant 20 
minutes.

5.  Détaillez maintenant les côtes du chou en gros morceaux 
et les feuilles en petits morceaux.

6.  Une fois que l’oignon a bien blondi, ajoutez les côtes 
(les feuilles viendront plus tard) dans la poêle et faites- 
les revenir à leur tour. Attention, les côtes de chou 
doivent rester légèrement croquantes.

7.  Une fois rôtis au four, ajoutez les morceaux de potimar-
ron dans la poêlée pour en terminer la cuisson quelques 
minutes. Eux aussi doivent rester plutôt fermes.

8.  Ajoutez enfin les feuilles de chou, coupez le feu et cou-
vrez quelques minutes pour une cuisson vapeur. 

9.  Vous pouvez également ajouter de l’huile de sésame en 
fin de cuisson.

POÊLÉE DE POTIMARRON ET 
CHOU CHINOIS 

Recette proposée par la Ferme des Prés Neufs  
située à Longpont-sur-Orge

Ingrédients pour 6 personnes : 
•  1 potimarron, idéalement potimarron vert ou courge 

d’Hokkaido (1kg environ)
• 1 chou pak choï (500-600g environ)
• 1 gros oignon
• De l’huile d’olive
• De la sauce soja
• De l’huile de tournesol
• Éventuellement de l’huile de sésame

Le saviez-vous ? 
Le potimarron vert a une texture 
ferme qui conviendra particuliè-
rement bien à cette recette. Le 
chou pak choï ressemble quant 
à lui à une blette et se détaille 
plus ou moins de la même façon. 
Mais, pour sublimer ses saveurs, 
préférez une cuisson courte qui 
lui laissera un peu de croquant ! 

La Ferme de l'Envol, créée grâce au programme Sésame
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 PRÉVENTION DES DÉCHETS 

LE COMPOSTAGE :  
UN ÉCO-GESTE QUI PEUT 
AUSSI SE PARTAGER

À la résidence du Parc de Lormoy, à Saint- 
Michel-sur-Orge, Hervé et Ghislaine veillent 
sur les biodéchets depuis plus de quatre ans. 
Dans cette copropriété de 250 logements, 
3 points de collectes ont été installés par  
l’Agglomération. 75 volontaires se sont inscrits 
sur la liste, soit 30% des logements, se réjouit 
Ghislaine, dynamique retraitée à l’initiative 
du projet. Le compostage nécessite un certain 
engagement, complète Hervé, mais heureuse-
ment, nous pouvons compter sur le renfort d’un 
petit groupe d’habitants. Et les résultats sont 
là : plusieurs tonnes de déchets sont récupérées 

chaque année. Le compost mûr, tamisé avec 
soin, fait désormais merveille dans les bal-
connières, au pied des arbres et des rosiers. 

De quoi encourager Claire qui vient de se 
lancer dans l’aventure au sein d’une autre 
résidence, celle du Parc à Villiers-sur-Orge. 
La jeune femme a saisi un appel à projets 
de Cœur d’Essonne Agglomération et mis 
le compostage à l’ordre du jour du conseil 
syndical : Dans un monde où il y a tellement 
de déchets, j’avais envie de faire ma part, pe-
tits pas par petits pas. Depuis avril dernier,  

Grâce aux actions déployées depuis plus de 10 ans par 
l’Agglomération mais aussi à l’engagement des habitants, le 
compostage a peu à peu pris sa place dans le quotidien de 
nombreux Cœur d’Essonniens. Car, contrairement aux idées 
reçues, il n’est pas forcément nécessaire de disposer d’un jardin 
individuel pour le mettre en place : plusieurs résidences se sont 
ainsi lancées dans l’expérience du compostage partagé.

Quiz
testez vos connaissances sur le compostage !

Composter ses déchets 
organiques permet de réduire 
le poids de sa poubelle de…

 10 % 
 40 %
 50 %

1

2
Puis-je mettre mon marc de 
café et mes filtres en papier 
au composteur ?
 Oui sans modération
 Oui mais avec modération
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2 sites de compostage sont ainsi à la disposi-
tion des habitants de sa résidence. Un bioseau 
de cuisine, fourni par l'Agglo et distribué par 
le gardien, permet de récupérer les déchets 
alimentaires. Les biodéchets sont ensuite vi-
dés dans les composteurs.

Mais au-delà du traitement des déchets, 
adopter cet éco-geste partagé permet aus-
si de lier connaissance. On a besoin de se re-
connecter avec des choses simples, explique  
Maryline, l’une de ses voisines. C’est impor-
tant dans une résidence comme la nôtre, ren-
chérit Claire. D’ailleurs, ce projet commun 

semble déjà faire germer de nouvelles idées ! 
La jeune femme a en effet une autre initiative 
en tête : j’aimerais aussi proposer un potager 
collectif pour notre résidence. 

Un projet qui devrait faire sourire les habitants 
du Parc de Lormoy, à Saint-Michel-sur-Orge : 
du côté de leur résidence, les graines des  
légumes déposés dans le compost n’ont pas  
attendu de feu vert pour se développer ; 
courges et tomates ont poussé directement sur 
les pelouses ! Une surprise qui a ravi l’ensemble 
des résidents, Hervé et Ghislaine en tête.

3

4 5

Parmi ces déchets, quels sont ceux qui se compostent ? 
Plusieurs réponses possibles.
  Les épluchures de fruits / légumes, les fleurs fanées et les coquilles d’œufs
  La litière minérale, le sable et les cendres
  Les serviettes en papier, les tontes de gazon et les copeaux de bois

Quel est le secret pour réaliser un bon compost ?
 Alterner matières sèches et matières humides
 Mélanger régulièrement son compost
 Les 2 !

Un bon compost dégage de la chaleur
 Vrai
 Faux

RÉPONSES : 1 - 40%, 2 - Oui sans modération 3 - Les épluchures de fruits / légumes, les fleurs fanées et les coquilles d’œufs 
et les serviettes en papier, les tontes de gazon et les copeaux de bois, 4 - Les 2, 5 - Vrai

Pour en savoir plus  
sur le compostage 
partagé ou proposer  
ce type de projet  
dans votre résidence,
rendez-vous sur
www.coeuressonne.fr 

 Le compostage m'a donné  
 d'autres idées. Plus tard,  
 j’aimerais aussi proposer  
 un potager collectif pour  
 notre résidence. 

 Claire 

 75 volontaires se sont  
 inscrits pour participer  
 à ce projet au sein  
 de notre résidence. 

 Ghislaine et Hervé 

N'hésitez pas à 
consulter le guide 
du compostage :
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À noter : pour pouvoir être utilisé dans un potager, le compost doit obtenir une montée en température suffisante, 
permettant de détruire les éventuels germes pathogènes.



Petit papa Noël, Quand tu descendras du ciel, Avec des jouets par milliers… Et si cette année, on 
ne s’offrait pas des « milliers » de cadeaux mais qu’on réfléchissait à un cadeau durable, solidaire 
et respectueux de l’environnement ? C’est l’initiative que vous propose l’Agglomération lors du 
Village pour Consommer Autrement avec plein de bonnes idées pour tenter le zéro déchet, faire 
des économies d’énergie, adopter une alimentation produite en circuits courts… et pourquoi 
pas dénicher LE cadeau durable et solidaire à ajouter au pied de votre « sapin récup’ ».

Au programme, des ateliers gratuits pour tous les âges : fabrication de cosmétiques et net-
toyants ménagers zéro déchet, confection et pliage de furoshiki (emballage cadeau), décorations 
de Noël récup'...

EN PANNE D'IDÉE CADEAU ? PROFITEZ DU TROC LIVRES !
Cette année encore, l’opération Troc Livres est renouvelée pour alimenter la bibliothèque 
éphémère du village et vous proposer des livres gratuits qui pourront peut-être faire plaisir à vos 
proches au pied du sapin. 

Un rendez-vous en deux étapes
 Les 24 et 25 novembre 2023, déposez les 
livres que vous ne souhaitez plus garder 
(en bon état et toujours d’actualité) dans 
les médiathèques de l’Agglomération.
 Un tri sera effectué par les médiathé-
caires pour garder uniquement les ou-
vrages en bon état. Ils seront proposés 
au don lors du Village pour Consommer 
Autrement le samedi 9 décembre 2023.  
 Les livres en mauvais état seront recyclés. 
Les livres restants à la fin du village seront 
confiés à l’association AMMAREAL (librai-
rie écocitoyenne de reprise et de vente de 
livres et CD d'occasion sur Internet).

CONSOMMONS AUTREMENT 
PENDANT LES FÊTES

Plus d’infos sur le programme du Village 
pour Consommer Autrement : www.coeuressonne.fr 

Samedi 9 décembre 2023
La Piscine d’En Face - 14 rue Léo Lagrange

Sainte-Geneviève-des-Bois
De 11h à 18h 

Entrée gratuite

Le Village pour Consommer Autrement est de retour pour sa 6e édition avec 
une thématique particulière : la fête de Noël. L’Agglo vous donne rendez-vous 
le samedi 9 décembre 2023 à La Piscine d’En Face (Sainte-Geneviève-des-
Bois) pour faire rimer Noël avec développement durable.

 NOËL SOLIDAIRE 

1

2
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« MA VIE ZÉRO DÉCHET »  
DE DONATIEN LEMAÎTRE

Comment supprimer ses 
déchets en 6 mois quand 
on vit en appartement 
avec sa compagne et 
un bébé ? C'est le défi 
que s'est lancé Donatien 
Lemaître. Une quête 
racontée avec beaucoup 

d'humour qui explore également les 
dessous de la gestion des déchets.

« LES ZENFANTS (PRESQUE) ZÉRO 
DÉCHET : ZE MISSION » DE JÉRÉMIE 
PICHON ET BÉNÉDICTE MORET

Un livre qui plaira aux 
enfants avec des petites 
bandes dessinées et des 
explications accessibles. 
À lire en famille pour 
bien comprendre les 
enjeux écologiques et 

entamer des changements dans différents 
domaines de la vie familiale : le goûter, 
les jouets, les courses, les fournitures, etc.

« COMMENT TOUT RÉPARER (OU 
PRESQUE) » DE LUCILE ORLIAC

Du diagnostic à la 
réparation de nos 
objets courants, c'est 
ce que propose ce très 
beau livre aux grands 
débutants avec des 
explications simples 

et claires pour donner une seconde vie à 
nos bouilloires, grille-pain, jouets électro-
niques, vêtements, etc. Parce qu'un objet 
réparé c'est un déchet en moins !

de cœur
Coups

des
médiathécaires

 LIVRE POUR TOUTE LA FAMILLE 

 FILM DOCUMENTAIRE 

 GUIDE PRATIQUE 

Pour conserver les aliments, finis le papier 
aluminium et la cellophane. Grâce aux bee 
wraps (tissus en cire d’abeille), adoptez une 
solution zéro déchet pour emballer vos ali-
ments secs ou recouvrir vos plats.

Vous avez besoin :
•  de morceaux de tissus en fibres naturelles 

(coton, lin, chanvre…). Attention : pas de 
fibre synthétique comme le polyester ou 
l'élasthanne.

•  de cire d'abeille (disponible dans les ma-
gasins bio). Attention à la composition : 
100% cire d’abeille.

•  d'un fer à repasser.
• de 2 feuilles de papier sulfurisé.

Mode d’emploi :
1 - Coupez votre tissu à la taille souhaitée.
2 - Placez une feuille de papier sulfurisé sur 
votre table à repasser et placez le morceau de 
tissu dessus.
3 - Saupoudrez de quelques copeaux de cire 
d'abeille et recouvrez à nouveau le tissu d'une 
feuille de papier sulfurisé.
4 - Réglez le fer à basse température et faites-
le glisser doucement sur le papier sulfurisé. 
La cire fond et s'infiltre. Si le tissu n'est pas 
entièrement imbibé de cire, déposez quelques 
copeaux supplémentaires sur les zones sèches 
et repassez-les brièvement.
5 -Lorsque tout le tissu est imprégné, laissez 
la cire durcir brièvement puis retirez le tissu 
du papier sulfurisé. Le chiffon en cire d'abeille 
peut maintenant être utilisé.

Pour le nettoyer, passez-le sous l'eau à 
peine tiède avec un peu de liquide vaisselle. 
Le tissu ne doit surtout pas être mis à la 
machine à laver !
Si le tissu s'use au fil du temps, vous pouvez 
simplement refaire ce processus à l’infini.

Envie d’approfondir  
la thématique  
du zéro déchet ? 
Voici une sélection 
de livres et de film 
proposée par Marie, 
médiathécaire.

Le tuto
BZZZZero déchet

Retrouvez cette sélection (ainsi que  
550 000 autres documents) dans le 
réseau des médiathèques et sur 
mediatheques.coeuressonne.fr
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Plus d’infos 
en flashant le 

QrCode :

Du 25 novembre au 3 décembre

PLANTATION DE FORÊT URBAINE

Participez au nouveau chantier de 
plantation organisé à Villiers-sur-Orge 
et venez prêter main forte pour cette 
troisième phase de reboisement urbain.

Coulée douce – Villiers-sur-Orge 
Inscription sur www.coeuressonne.fr

Jusqu’au 16 décembre

CONTES POUR PETITS ET GRANDS
Cet automne, les médiathèques vous proposent 
également tout un panel d’animations autour 
du conte et de l’oralité. Alors tendez l’oreille et 
laissez-vous porter au gré des histoires…

Programme disponible en médiathèque ou sur 
mediatheques.coeuressonne.fr 

Du 23 novembre au 3 décembre

SEMAINE DE L’INDUSTRIE

Connaissez-vous les métiers de 
l’industrie ? 
Plusieurs visites d’entreprises et 
séances d’information vous seront 
proposées pour mieux appréhender ce 
secteur et ses multiples opportunités.
Rendez-vous organisé en partenariat 
avec Pôle Emploi, les missions locales 
et le département de l’Essonne.

Programme et inscriptions sur 
www.coeuressonne.fr

Jusqu’au 2 décembre 2023

PARCOURS NUMÉRIQUE, DERNIER ACTE !

Le Parcours numérique, initié depuis le début de 
l’année sur le thème du cinéma, se poursuit dans 
les médiathèques. Conférences, ateliers autour 
des effets spéciaux ou blind test : n’attendez pas 
le clap de fin pour participer aux nombreuses 
animations proposées !

Programme disponible en médiathèque ou 
sur mediatheques.coeuressonne.fr

LES MÉDIATHÈQUES SE METTENT 

à l’heure 
du cinéma ! 

Les 24 et 25 novembre 

TROC LIVRES

Déposez les livres dont vous souhai-
tez vous séparer (en bon état unique-
ment) dans l’une des 23 médiathèques 
de l’Agglo. Ils seront proposés au 
don lors du Village pour consommer 
autrement organisé le 9 décembre 
prochain.

Samedi 9 décembre

VILLAGE POUR CONSOMMER AUTREMENT

Un rendez-vous pour faire le plein de conseils, apprendre à consommer de manière 
plus responsable et dénicher de belles idées cadeaux « zéro déchet ».

11h-18h – Piscine d’En Face – 14 rue Léo Lagrange à Sainte-Geneviève-des-Bois 
Entrée gratuite

Samedi 18 novembre

1ER SALON DE LA PETITE ENFANCE

L’Agglo vous invite au premier salon 
de la petite enfance : l’occasion de 
mieux connaître les différents modes 
d’accueil proposés sur le territoire 
mais aussi de participer à diverses 
actions autour de la parentalité 
(conférences, ateliers, etc.). Les pro-
fessionnels (ou futurs professionnels) 
de la petite enfance seront aussi les 
bienvenus pour échanger autour de 
leurs métiers.
De 9h30 à 17h
Espace Concorde à Arpajon
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Mots croisés
A B C D E F G H I J K L M N O

1
2
3
4
5
6
7
8
9
10
11
12
13
14
15

VERTICAL :
A - Le bioseau accueille tout ce qui l’est - Qui t’appartient B - Double voyelle - 2 à la romaine - Type 
de casque présenté sur le stand de l’Agglo lors de la Fête de l’Humanité C - Transdev est désormais 
celui de l’Agglo D - Note de musique - Abréviation pour développement durable - Terminaison 
verbale - Démonstratif E - Le dispositif CAP’Travaux peut permettre de financer les travaux liés à 
sa perte - Champion - Fin de premier groupe F - Route nationale - D’un peuple de l’Est - Possessif 
G - Pas dur - Aluminium - Ordinateur H - L’Espace Jules Verne en version courte - L’Agglo avait le 
sien lors de la Fête de l'Humanité - Pronom personnel I - Le plus fort aux cartes - Devant Capone - 
Ce n’est donc pas lui - Métal J - 430 000 participants sont venus à sa fête - Zone Industrielle 
K - Télécopieur - Animal têtu L - Nota Bene - Cellule développée dans le cadre du programme 
Sésame M - Lancer ou jet - Chef de bande - Retiré N - Pas carrées - Note de musique - Article 
contracté O - Être au présent - Solide - Décision démocratique 

HORIZONTAL :
1 - Itinéraire récemment construit à Marolles-en-Hurepoix - L’Agglo se mobilise pour que chacun 
puisse en bénéficier 2 - Article contracté - Exclamation - Pépin 3 - Il tient la voile des bateaux -  
L’Agglo en réalise tout au long de l’année dans les 21 villes du territoire - Explosif 4 - Excuse - Sa 
majesté - Maison d’oiseau 5 - Identité génétique - De nouveaux seront plantés à Villiers-sur-Orge  
6 - Pronom personnel - Poudre pour le cuir - Saint 7 - Amas - Pays d’Afrique 8 - L’association Lire 
c’est vivre y fait entrer la culture - L’Agglo en organise un pour les livres les 24 et 25 novembre 
prochains 9 - Agriculture respectueuse de l’environnement - Évitée - Exclamation pour narguer 10 - 
On peut le faire dans les 23 médiathèques du réseau - Permet de transformer un simple tissu en Bee 
wrap 11 - Grâce au job dating, certains habitants ont pu en trouver un sur la Fête de l’Humanité - 
L’opérateur Citémétrie propose la sienne dans le cadre du dispositif CAP’Travaux 12 - Interjection du 
sud - Épice du quotidien - Arrivé sur Terre 13 - Machin - Quantité minimale de déchets souhaitée 14 - 
Manière de prolonger la vie d’un produit - Nation 15 - Découvert - Angoisse de l’artiste - Obtenue

Indice :
Toutes les réponses des cases bleues 
se trouvent au fil des pages !

Solutions du précédent numéro :  
A. Pics - B. Hilare - Faons -  C. Aras - Loin - D. Superbes - E. Duvets - Karl - F. Igesa - G. Duc -  
H. Assainissement - I. Nies - Bues - K. Écru - Emballages - L. Ain - Ma - Mi - Ai - M. Assidu - En - Doux
1. Plaid - Carné - 2. Cas - 3. Chauve-souris - 4. Sis - Uni - 5. Studios - 6. Malus - Un - Ému - 7. Cinéma -  
8. Céleri - Si - 9. Or - Sésame - 10. Fibre - Es - Lin - 11. Fané - 12. Skateboard - 13. Nu - 14. Sobriété - Eau -  
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Spectacles, ateliers, lectures, concerts ou expositions : 

Faites le plein d’idées sorties 
avec le nouveau Mag’ culture !

Disponible dans tous les 
équipements de l’Agglo, 

en mairie ainsi que 
dans certains commerces 

du territoire.


